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   奈良県立医科大学眼科ニュースレター Vol. 25 

ご挨拶 

教授  緒方奈保子 

皆様いかがお過ごしでしょうか？ 

COVID-19 が 5 月から季節性インフルエンザと同様の扱い、ということにな

りました。と、言ってもまだまだ世間ではマスク着用者も多く、勤務先の病院

ではマスク着用が原則で入院患者への面会も制限されているところが多いので

はないでしょうか。でも気温も高くなって来ましたから、マスク着用はつらい

ので外す人が増えていくでしょうね。 

最近、通勤の満員電車に揺られていると、COVID-19 で外出を控えるように

言われていた頃のガラガラ電車が懐かしくなります。海外渡航が制限されてい

た分、日本国内を訪れる機会ができ、日本の良さを見直しました。 

今年は桜の花見を逃してしまったので、花桃の花見に行ってみました。 

渡航制限が無くなり COVID-19 陰性証明も不要になったので、今年は海外の学会にも参加してみよう

かな、と思っています。 

リアルの学会が増えてきましたが、しばらくは Web の会議や学会、勉強会が多かったので、コロナ

禍下に入局した若手医師は現地に行って参加、発表、聴講する、という経験が無く、学会参加に消極的

です。これって、どうなんでしょねーーー。リアルの良さは捨てがたいものがあるんですけど。。 

 ところで、2023年 7月 22日（土曜）～23日（日曜）眼循環学会が奈良県コンベンションセンター（奈

良市）で開催されます。皆様ぜひご参加いただけますようお願いいたします。予算の関係上、現地開催

のみの予定で、オンデマンドの配信は残念ながらありません。しかし、シンポジウム、コメディカルの

ための教育セミナーも充実しておりますので、スタッフさんにもぜひご参加をお勧めください！ 

 奈良の鹿のお辞儀の回数が減っているそうです。コロナ禍下で、観光客が減少し、お辞儀をして鹿せ

んべいをもらう、という習慣がなくなったため、と言われてます。ぜひみなさん、鹿のお辞儀の回数を

増やしに来てください。 
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講演会 

第７回 NORSの会 

2023年 5月 27日に、 

大阪マリオット都ホテルで開催されました。 

研修医や学生と豚眼を用いたウエットラボ実習

を行いました。その後、眼科医局紹介を行いま

した。新潟大学大学院医歯学総合研究科眼科学

分野教授福地健郎先生に、緑内障から QOLを守

るについて講演をして頂きました。緑内障患者

の運転時の動画などを交えて、緑内障について

わかりやすく説明していただきました。また、

眼科の魅力についても熱く語って頂きました。

眼科を志そうとしている若者達と有意義な時間

を過ごすことができました。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

第 23回奈良県眼科万葉フォーラム 

2023年 6月 3日に、THE KASHIHARA で開催されました。大阪公立大学大学院医学研究科 視覚病態学教授 

本田 茂 先生 には、実臨床におけるパキコロイド関連疾患の診断と治療について、講演していただきまし

た。パキコロイド関連疾患の最新の分類や知見とともに、マウスを使った血管新生実験モデルでのお話も交

えて講演して頂きました。AMD治療の課題についてもわかりやすく説明して頂き勉強になりました。 

近畿大学医学部 眼科学教室 教授 松本 長太先生は、緑内障性視野障害の特徴についての講演でした。視野

検査の歴史から現在の分類についてわかりやすく説明して頂きました。今までの緑内障の啓発活動や新し

い視野計についても教えて頂き、興味深かったです。ありがとうございました。 

（写真 1：豚眼ウエットラボ） 

（写真 2：福地健郎先生と集合写真） 
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入局の御挨拶 

 

狩野 美也（かの みや） 

本年 4 月より奈良県立医科大学眼科学教室に入局させて頂きました狩野美也と申し

ます。至らぬ点も多く、ご迷惑をおかけすることもあると思いますが、責任を持って

日々精進して参りますので、諸先生方ご指導ご鞭撻のほどよろしくお願いいたします。 

 

 

 

 

松浦 直人（まつうら なおと） 

4月より奈良県立医科大学 眼科学教室でお世話になっております松浦直人と申

します。 

趣味らしい趣味は特にありませんが、何でも楽しめるタイプですので、色々なこ

とに挑戦できたらと思っております。 

まだまだ至らぬ点ばかりでご迷惑をお掛けしますが、奈良県の眼科医療に貢献で

きるように精一杯努力していく所存ですので、ご指導ご鞭撻のほどよろしくお願

い申し上げます。 

 

 

異動の御挨拶 

寺田先生が済生会中和病院に、山下先生、井本先生が奈良県西和医療センターに、辻中先生、沢田先生

が奈良県総合医療センターに、森本先生、南出先生が市立奈良病院に、水澤先生が大学に異動されまし

たので挨拶をしていただきます。 

 

寺田 拓真 

済生会中和病院眼科で勤務しております。大学とは違う環境で外来、手術と日々忙しく過ごしておりま

す。今後ともよろしくお願いいたします。 

 

山下 真理子 

市立奈良病院から奈良県西和医療センターへ異動致しました。責任のある立場で苦労もありますが、

日々精進しております。今後とも御指導よろしくお願いいたします。 

 

井本 翔 

市立奈良病院から奈良県西和医療センターに異動することになりました。前病院で学んだことを生かし

つつ、さらに外来、手術ともに成長できるように精進していきたいと思います。今後ともよろしくお願

い申し上げます。 
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辻中 大生 

奈良県総合医療センターで２０２３年４月から勤務しております。久しぶりの関連病院での勤務で慣れ

ない部分もありますが、素晴らしい環境のもと、周りの医師、スタッフと切磋琢磨しております。今後

も奈良県の地域医療に貢献できるように頑張ります。 

 

沢田 敦 

奈良県総合医療センターに２０２３年４月に異動となりました。初めての関連病院での勤務で日々新し

い発見があります。眼科医師として日々成長できるように精進していきたいと思います。今後ともよろ

しくお願い申し上げます。 

 

森本 佑 

2023 年 4 月より市立奈良病院で勤務することになりました。まだまだ未熟ながら、精一杯精進し少し

でも眼科医療に貢献できるように頑張ります。今後とも御指導御鞭撻のほどよろしくお願い申し上げま

す。 

 

南出 恵美 

２０２３年５月より市立奈良病院に勤務することとなりました。眼科医として成長できるよう日々取り組ん

でまいります。今後ともご指導のほどよろしくお願いいたします。 

 

水澤 裕太郎 

「春過ぎて 夏来にけらし白妙の 衣干すてふ天の香久山」 

大きくなるにつれて多くの方は百人一首に触れることは少なくなりますが、非常に語感がよく、聞けば思い

出す方も多いのではないでしょうか。偶には百人一首をして童心の心に帰るのもいいかもしれませんね。童

心に帰りすぎて久しぶりに会う人に「お前は変わらんな～」とよく言われます。これは誉め言葉だと思って

いる水澤裕太郎です。あ、間違えた、ゆうたろう！やったろう！！です。4 月から奈良医大で勤務しており

ます。以後お見知りおきを 

 

学会の報告 

西山先生が角膜カンファランスに、治村先生が日本臨床視覚電気生理学会に、水澤先生が日本眼科学会に

参加されましたので報告していただきます。 

 

角膜カンファランス２０２３のご報告 

西山 武孝（奈良県立医科大学 眼科） 

2023年 2月 9日〜11日に開催された角膜カンファランス 2023に参加してきました。角膜病変の診断や

治療に関する様々な最新の知見を勉強することができました。角膜移植は全国の先生方が術後成績向上

のため工夫しておられるテクニックがとても参考になりました。 

また、携行型の次世代ナノポアシーケンサーMinION を用いた角膜潰瘍の起炎菌同定に関する発表は、

将来的に培養結果を待つことなく標的治療を始められる可能性が出てきたということで非常に期待の

持てる内容でした。今回学んだことを日々の診療に活用し、奈良県の角膜診療の向上に少しでも繋げた

いと思います。 
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第６９回 日本臨床視覚電気生理学会 / ISCEV2023のご報告 

治村 寛信（奈良県立医科大学 眼科） 

 

今回、私の研究指導していただいている吉川先生が ISCEV2023のランチョンセミナーで発表されるとの

ことで、半日だけ時間をいただき学会に参加させていただきました。午前の外来を早くに切り上げ急ぎ

京都国際会館に到着し、参加登録をしようとすると登録されておりませんと言われ？？！となりました。

どうやら隣の会場で日本生理学会も開催されており、間違えていた様です。慌てて国際臨床視覚電気生

理学会の登録に向かい、先生の発表が 12時 50分からだったのでなんとか 20 分前に到着し、会場を間

違う自分の愚かさを嘆いているところで吉川先生とばったりお会いしました。  

ほっと一安心し、すこしお話を伺っていると吉川先生もはじめそちらの会場かと思っていたそうです。

僕だけではなくよかったです。  

一息つき会場を見渡すと海外の方が非常に多く、改めて国際学会だと感じました。実は発表は日本語

でされると思っておりました。  

ランチョンセミナーでいざ発表される時にはなぜか自分が緊張してしまい、吉川先生の方を見ること

ができませんでしたが朗々と英語での発表が始まり前を向くことができました。内容は ipRGCとは何

か？から始まり、それがサーカディアンリズムと関わること、緑内障患者のサーカディアンリズム障害

にも ipRGCの障害が関わっているという話から吉川先生がこれまでされてきた LIGTTstudyの内容をま

とめて発表されておりました。  

ある程度わかっているはずでしたが英語の発表についていくのに必死で気づけば 30分の講演はあっ

という間におわっておりました。その後座長の中村誠先生から「・・・ fantastic and fabulous・・・」

というコメントを聞きながら改めてすごい方に指導を受けているのだと実感いたしました。 帰って

fabulousという単語を調べ、叶姉妹＝fabulousと思っていた自分が恥ずかしくもなりました。 

このような素晴らしい発表の場に参加させていただけて本当に感謝しております。吉川先生発表お疲

れさまでした。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
（写真 1：吉川先生発表風景） 
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第１２７回日本臨床眼科学会のご報告 

水澤裕太郎（奈良県立医科大学 眼科） 

大学に帰ってきて早々ですが第 127 回日本眼科学会総会にて、「未熟児網膜症既往症例の学童期視機能

と眼球構造の多施設研究」の演題で発表させていただきました。大変久しぶりの学会発表で西先生にも

「ガチガチで嚙みまくりだったねぇ～(笑)」と言われてしまいましたが無事？に発表を終えることがで

きたので結果オーライです。喉元過ぎればなんとやらということであります。日頃よりご指導いただい

ております緒方教授、西先生にこの場を借りて厚く御礼申し上げます。 

 

第 39 回日本眼循環学会のご案内 

いよいよ、当教室主催の第 39 回日本眼循環学会が目前となってまいりました。奈良県眼科医会会長の

平井宏明先生ならびに 関連病院・企業の皆様のご協力をいただき、準備は着々と進んでおります。

事前参加登録がお済みでない場合も当日の参加登録も可能ですので、この機会に是非、古都奈良の猛

暑をお楽しみください。 

また、コ・メディカルのための教育セミナーは、「明日から役立つ！」を目標にプログラムを策定いた

しましたので、ぜひ視能訓練士の皆様も奮ってご参加ください。 

  

【招待講演】 

How Understanding the Histologic Basis of Retinal Imaging Findings in AMD Can Improve 

Current and Future Patient Outcomes 

演者：K. Bailey Freund 先生 

（Vitreous Retina Macula Consultants of New York） 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

会 期：2023 年 7 月 22 日（土）～23 日（日） 

会 場：奈良県コンベンションセンター 

〒630-8013 奈良市三条大路一丁目 691-1  

TEL: 0742-32-2290 

会 長：緒方 奈保子 

（奈良県立医科大学眼科学教室 教授） 

副会長：平井 宏明 

（奈良県眼科医会 会長） 

主 催：奈良県立医科大学眼科学教室 

〒634-8522 奈良県橿原市四条町 840 

事務局：株式会社 JTB コミュニケーションデザイン 

事業共創部 コンベンション第二事業局内 

〒541-0056 大阪市中央区久太郎町 2-1-25 

JTB ビル 8 階 

FAX: 06-4964-8804  E-mail: 

39jsoc@jtbcom.co.jp 
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外来診察表 

 

・専門外来は完全予約制です。 

・初診の場合はまず、月・火・木の外来を受診するようお願い致します。 

・地域連携の予約は月が 6 名、火・木が 8名、水・金は 5名可能となっております。 

今後の予定 

 

2023年 10月 14日（土） 第 24回奈良県眼科万葉フォーラム The Kashihara 

2023年 10月 26日（木） 第 31回奈良県黄斑疾患研究会    日航奈良ホテル 

2023年 12月 2日（土）  冬の同窓会            シェラトン都ホテル大阪  

2024年 3月 16日（土） 緒方奈保子教授 退官祝賀会    リーガロイヤルホテル大阪 

 

日本各地のご高名な先生方をお招きし、最新の知見を得る絶好の機会です。 

医師はもちろん、医学部生・研修医・ORT の皆様の参加を心よりお待ちいたしております。 

詳しくは、教室ホームページをご覧ください。 

開催形式は急遽変更になる場合等ございますので、ご確認のほどよろしくお願いいたします。 
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冬の奈良県立医科大学眼科勉強会 

 

2022 年 12 月 4 日（日）にシェラトン都ホテル大阪にて奈良県立医科大学眼科勉強会を開催いたしました。  

新型コロナウイルス感染症により残念ながら懇親会は開催できませんでしたが、集合写真を撮影することが

出来ました。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

編集後記 

平素は奈良県立医科大学眼科学教室の運営にお力添え頂き、誠に有難う

ございます。ニュースレターは、今回で 25 回目の発行となりました。

ニュースレターでは引き続き、同窓会の諸先生方からのご投稿をお待ち

しております。奈良市の興福寺の国宝、五重塔は室町時代に再建された

現在の塔の傷みが激しくなっているため、およそ１２０年ぶりに大規模

な修理が行われています。今年の７月から塔を覆って素屋根の工事が始

まります。数年間は五重塔の姿を見ることができなくなりますので、眼

循環学会で奈良を訪問された際にはぜひ興福寺の五重塔をご覧になっ

てください。 

tomon@naramed-u.ac.jp  奈良県立医科大学 眼科 西 智 


